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黃委員國昌：主席、各位列席官員、各位同仁。首先恭喜部長，從次長升任為部

長。你還記不記得去（106）年 10 月我在這個諮詢台上直接問你，慶富獵雷艦聯

貸案是不是有銀行的人來找你，要求你出面召集給慶富集團紓困？那時候你承認

有。我進一步問你，是不是有找相關部會？你也說有。部長還記不記得，那時候你

所邀集的相關部會有哪些？ 

 

主席：請財政部蘇部長說明。 

 

蘇部長建榮：主席、各位委員。據我的了解，應該是金管會，還是…… 

 

黃委員國昌：請你回去查清楚以後，會後直接跟我講。我直接跟部長講，這件事情

還沒有結束！我不管有多少有權有勢的人牽涉其中，他們巴不得幾百億元由納稅人

買單就算了。大家不想談、不想提，所以今天財政部交給財政委員會的業務報告，

針對這個讓納稅人損失上百億元的弊案，半個字都沒有提！在公股管理裡，大家都

想要把這麼嚴重的事情矇混過去，但是我可以直接跟部長說，這件事情還沒有結

束！我一定會繼續追下去，讓所有應該負責任的人全部現形、全部揪出來！讓他們

負起應該負的法律責任。部長回去想一想，如果不是去年 10 月我在此勸阻你，

搞不好那時候真的讓它紓困，當時全體納稅人所面臨的損失會不斷地繼續擴大。我

現在就請一銀董事長及國庫署署長直接看。今（107）年 2 月高雄地檢署偵查終

結，針對陳慶男等人跟各銀行，包括我們的銀行團，最主要、最慘烈的就是第一銀

行，他們詐貸所得的金額超過 2 億元。針對這個案子的求償，我問一銀求償進

度，結果回一份報告給我，表示依照金管會的函釋必須列為密件。我看了快要嚇壞

了！我們的公股行庫借錢出去，納稅人不能問追討了多少回來，請教追討的進度，

如果回函竟然是密件。沒關係！既然是密件，我就在委員會公開問，求償了多少回

來？ 

 

主席：請第一金融控股公司董董事長說明。 

 

https://youtu.be/voi9tijj6_4


董董事長瑞斌：主席、各位委員。我們在去年 10 月 25 日就扣違約金，隔天我

們就開始展開扣押。 

 

黃委員國昌：對啦！講結論，好不好？現在追了多少回來？ 

 

董董事長瑞斌：現在最確定的就是兩成的存款先求償回來。 

 

黃委員國昌：對！其他的部分呢？ 

 

董董事長瑞斌：其他都還在進行。 

 

黃委員國昌：追償了多少回來？ 

 

主席：請第一金融控股公司債權管理處徐處長說明。 

 

徐處長美鳳：主席、各位委員。現在程序還在進行中，法院還沒有分配。 

 

黃委員國昌：對！我現在跟你講具體兩個部分，慶富造船集團聯貸的部分是一塊，

慶洋投資用慶富大樓抵押的部分，我等一下再跟你談。但是我要說的是，擺明這一

筆爛帳絕大多數要整體納稅人買單。我要挑戰一件事，對於所有應該進行求償的

人，你們是不是統統進行求償了？我們以後再講銀行團內部的人。針對檢察官的起

訴書，陳慶男現在被羈押，陳偉志跑了，他的名下是不是有財產？我等一下再進一

步問你們。簡良鑑是參與詐貸洗錢的共犯，李維峰也是參與詐貸洗錢的共犯，你們

有沒有對這兩個人提起損害賠償訴訟？請回答。 

 

徐處長美鳳：有關保證人陳偉志的部分，我們針對他的財產所得都有扣押中。 

 

黃委員國昌：對不起！我剛剛跟你講這兩個，等一下再問你。我現在問的是另外兩

個，一個叫簡良鑑，另一個叫李維峰，在檢察官的起訴書裡，寫著如何參與詐貸、

如何參與洗錢，犯罪事實明確，全部都起訴了。我現在只問銀行團，要負責任的這

兩個人告了沒有？財產扣了沒有？還是全部都脫產脫完了？ 

 



徐處長美鳳：針對簡良鑑的部分，我們對他的現有財產也進行假扣押中。 

 

黃委員國昌：扣押到多少財產？提起訴訟了嗎？ 

 

徐處長美鳳：現在由委任律師在進行中。 

 

黃委員國昌：提起訴訟了嗎？ 

 

徐處長美鳳：已經具狀。 

 

黃委員國昌：有具狀提起訴訟，也扣押了。那李維峰呢？李維峰這條魚更大！他在

國外還有基金，目前為止，這個李維峰還在承包我國國家重大的公共工程建設！可

能最快這個禮拜五總質詢，我會直接質詢賴清德院長，請你們做好妥善的準備，不

要禮拜五我問賴院長的時候，大家一問三不知！有告李維峰嗎？財產有扣押嗎？ 

 

徐處長美鳳：這部分我們要再回去整理。 

 

黃委員國昌：你們還要再回去整理？這個案子從開始到現在多久了？檢察官今年 

2 月就提起公訴了，現在公股行庫的心態是什麼？反正賠得也不是我的錢，大家

散漫、隨便，該追究的不去追究責任，讓他們輕輕鬆鬆地脫產，把錢藏起來，事情

發生錯誤，我們現在要把傷害降低，但是我從你們具體的行為當中完全看不到公股

行庫有這樣積極的心態和作為，這麼嚴重的犯罪行為是共犯，被起訴了，結果到現

在都還沒有採取任何行動，董事長，你可以接受嗎？ 

 

董董事長瑞斌：我們馬上處理。 

 

黃委員國昌：我希望你處理得到。好好把財產清查一下，特別是什麼？特別是陳偉

志跟李維峰，我建議一銀發函給各個中央政府和地方政府問清楚，李維峰跟陳偉志

是不是還有承包國內的重大公共工程建設，錢是否就是從紙上公司洗進去的？我敢

說我一定追查清楚，我給你們時間回去查，同時董事長回去追究。有這麼明確的犯

罪事實，公股行庫會覺得反正是別人的錢沒有關係，我沒有要管的這種心態我完全

無法接受。下一個問題，請問蕭署長，2015 年 12 月，簡太郎喬貸款的會議你有



沒有參加？ 

 

主席：請財政部國庫署蕭署長說明。 

 

蕭署長家旗：主席、各位委員。喬貸款的會議我並沒有參加。 

 

黃委員國昌：真的嗎？請問您是蕭家旗嗎？ 

 

蕭署長家旗：是。 

 

黃委員國昌：請問您是前行政院財政主計金融處的處長嗎？你沒有參加，奇怪，怎

麼白紙黑紙上面說你有參加？ 

 

蕭署長家旗：對，我有參加過一次。 

 

黃委員國昌：12 月嘛？ 

 

蕭署長家旗：那個日期我已經不確切記得。 

 

黃委員國昌：對嘛！我剛問你，你為什麼說沒有參加？ 

 

蕭署長家旗：因為那個好像不是在喬貸款，我沒有聽到有說喬貸款的案子。 

 

黃委員國昌：你沒有聽到喬貸款，那天誰讓你去的？ 

 

蕭署長家旗：應該是秘書長交代或是秘書長辦公室交代過。 

 

黃委員國昌：所以找你去要發揮的功能是什麼？ 

 

蕭署長家旗：那時我們是幕僚，只有進去，在裡面並沒有表達意見。 

 

黃委員國昌：進去那個會議裡面談了什麼？是不是要求各個公股行庫、合庫、臺



銀，指示他們要配合？有沒有？ 

 

蕭署長家旗：這個我沒有作成紀錄，我也不是很清楚。 

 

黃委員國昌：你的意思是那天發生什麼事，你都忘了？所以才會今天一開始我問你

是不是有參加那個會議，連你都忘了？ 

 

蕭署長家旗：我是後面時才進去的，前面的部分當場我並沒有了解到整個狀況，進

去時也不曉得是什麼案子…… 

 

黃委員國昌：進去的時候，你看清楚簡報，黃枝樹，有沒有看到他？有沒有在裡

面？ 

 

蕭署長家旗：其實我不是很認得，我那時候是臨時進去，而且那時講的好像是國際

外交處理的方式，我進去時大概只有聽到這樣，人的部分其實我真的沒有很記得，

而且我是後面才進去。 

 

黃委員國昌：我就直接講了，你有進去，有參與那個會議，你也承認了。 

 

蕭署長家旗：有，後面有進去。 

 

黃委員國昌：我如果沒有白紙黑字得到確認，我今天不會提出來問，我要講更扯的

是，那時候的行政院秘書長公開跟社會講：「沒有啦！我是有接到慶富造船的陳

情，所以基於國家公共重大建設，我們才會找各個公股行庫來談這件事。」說謊！

公然說謊、欺騙社會！黃枝樹是誰？陳慶男的妹婿，他是簡太郎屏東的友人，就是

他牽線的，兩次會議全部都是黃枝樹受陳慶男之託帶他去參加，拜託簡太郎出來

喬，黃枝樹之前是做漁網的，先前還在高雄辦有關於電動車的事情，從我國各個中

央政府機關拿了非常多的補助。 

 

主席：委員，時間到了。 

 

黃委員國昌：這些事情，公股行庫也好、財政部也好，最讓我失望的是連高雄地檢



署查得清清楚楚的，但是大家都裝不知道，全部裝糊塗，發生什麼事？忘記了。為

什麼去參加那個會？忘記了。有沒有喬貸款？忘記了。錢怎麼貸出去的？銀行的專

業判斷，然後呢？現在納稅人損失了上百億元。最後一件事，請一銀的董事長回去

函復給我，之前你們說慶富大樓貸款時鑑價有 14 億元，貸了 11 億元出去，現

在鑑價出來的金額是多少請函復給我，因為當初一銀的人就是在這個會議室跟我拍

胸脯保證一定會受償，錢絕對拿得回來，時間會證明你說的話是真話還是假話，時

間也是追究責任最重要的工具。 


